
INFORME DE GESTIÓN AÑO 2024  

El Representante Legal, Santiago Sierra, con el apoyo del equipo técnico, presentó el 

informe de gestión correspondiente al año 2024, detallando las actividades ejecutadas y los 

logros alcanzados por la Corporación Biodiversa. A continuación, se describe los proyectos 

uno por uno:  

6.1. Pagos por Servicios Ambientales (PSA) Tuluá, Valle del Cauca  

El proceso de PSA en Tuluá inició en 2020 con la estructuración del esquema y su 

implementación. Como parte de la gestión realizada, se obtuvieron incentivos por parte de 

la Gobernación del Valle, la Corporación Autónoma Regional del Valle del Cauca (CVC) y 

la Alcaldía de Tuluá, permitiendo la entrega de recursos a 36 familias hasta el primer 

semestre de 2024.  

Durante el 2024, se realizaron múltiples gestiones para dar continuidad al proceso. Sin 

embargo, la CVC y la Gobernación del Valle no incluyeron recursos durante el periodo para 

el municipio de Tuluá,  

dado que su enfoque se centró en un PSA regional y en zonas específicas, como Río Frío 

en el caso de la Gobernación y Yumbo en el caso de la CVC. Por su parte, la Alcaldía de 

Tuluá definió inicialmente ejecutar el proceso con una entidad propia, pero, a finales del 

año 2024, lo asumió a través de la organización Asortumo.  

Sin embargo, gracias a la experiencia de la Corporación en este tipo de proyectos, ha sido 

invitado a participar en mesas de trabajo en plataformas colaborativas abriendo nuevas 

oportunidades para continuar y diseñar nuevos proyectos de PSA. Se llevaron a cabo 

diversas gestiones, incluso ante el Ministerio de Ambiente.  

6.2. Área Clave de Biodiversidad (KBA) Bosque de San Antonio/Km18  

6.2.1. Nueva Área Protegida en la cuenca alta del río Dagua, con Conserva Aves  

Convenio Nº 226 de 2024  

Valor: $829.862.000 (con contrapartida del 50% por parte de Corporación Biodiversa)  

Objetivo: Aunar esfuerzos técnicos, administrativos y financieros para ejecutar el proyecto 

“propuesta para la declaratoria de un área protegida regional al interior del KBA Bosque de 

San Antonio/Km 18, cuenca alta del río Dagua”  

Durante el 2024, se aplicó a diversas convocatorias para el desarrollo de procesos en el 

Bosque de San Antonio. Como resultado, en septiembre se firmó un convenio con Conserva 

Aves por un valor de $829.862.000. Este proyecto requería una contrapartida de 

$390.096.000, para lo cual se buscó apoyo con la CVC y otras entidades sin obtener 

respuesta positiva. No obstante, se inició la ejecución del proyecto con la expectativa de 

lograr la cofinanciación a través de otras gestiones.  



6.2.2. Liderazgo de Mujeres en la Conservación con CEPF  

Valor: 210.000 dólares  

Objetivo: Liderazgo de Mujeres en la Conservación de la Biodiversidad del KBA Bosque 

de San Antonio – Km 18  

Componentes  

● Política Pública para el Uso Sostenible del KBA Bosque de San Antonio/Km18  

● 1200 ha. Acuerdos comunitarios para la conservación  

● 8 iniciativas de negocios verdes  

● Red de alertas tempranas  

● Liderazgo de mujeres en 6 KBAs  

● Plan de manejo y declaratoria de AP en el alto Río Dagua  

En 2024, se formuló el proyecto del Fondo de Asociación para Ecosistemas Críticos (CEPF) 

enfocado en el liderazgo de mujeres en el KBA Bosque de San Antonio, asegurando un 

sólido presupuesto de ejecución con seis líneas de acción. Gracias a este proyecto, se logró 

unir esfuerzos para la cofinanciación del proyecto con Conserva Aves, alcanzando un 25% 

del 50% requerido para la cofinanciación.  

6.2.3. Fortalecimiento de los grupos focales del KBA Bosque de San Antonio  

Convenio 276-2024  

Objetivo: Fortalecimiento de los grupos focales del KBA Bosque de San Antonio para 

dinamizar los resultados de la COP16 en los municipios de Cali, La Cumbre, Yumbo y 

Dagua, en el Valle del Cauca.  

Otras iniciativas en el Bosque de San Antonio incluyen la articulación con la Fundación 

Maestros del Agua, liderada por Hernando Díez. Esto permitió la participación en la COP16, 

donde se organizó  

un foro en colaboración con Intenalco. Posteriormente, se firmó el convenio 276-2024, que 

permitió la participación en el esquema de gobernanza del Bosque San Antonio, así como 

el fortalecimiento comunitario, facilitando que las mismas comunidades lideraran 

capacitaciones y réplicas de experiencias en sus territorios.  

Para continuar asegurando fuentes de financiamiento, se menciona que se han 

desarrollado nuevas gestiones con la Organización Territorial, incluyendo líneas de trabajo 

enfocadas en la participación comunitaria para recopilar historias y construir nuevos 

procesos sociales de conservación.  



En otras gestiones, se formuló a propuesta “Fortalecimiento de emprendimientos basados 

en la naturaleza para la conservación del KBA Bosque de San Antonio/Km18” junto a un 

consultor externo con quien se firmó un contrato por 2,5 millones más IVA para la 

formulación de la nota conceptual, de la cual se destinaron $1.487.000 para presentar una 

propuesta en alianza con CDMA y la Fundación Mitsubishi Electric. Sin embargo, no se 

logró concluir el proceso. Esta experiencia permitió evaluar la contratación de consultores 

externos para la formulación de proyectos, concluyendo que no es un servicio 

indispensable.  

6.3. Predio Biodiversa en el corregimiento de La Elvira, Valle del Cauca  

El predio de Biodiversa en La Elvira fue incluido en el programa de Pago por Servicios 

Ambientales (PSA), obteniendo un recurso de $577.172 a través del Departamento 

Administrativo de Gestión del Medio Ambiente (DAGMA), entidad adscrita a la Alcaldía de 

Cali. Como parte del proceso, se completó el plan de capacitaciones y se adquirió el 

compromiso de enviar al DAGMA una toma aérea del predio con dron. Además, se identificó 

la necesidad de fortalecer las actividades de conservación dentro del programa.  

Por otra parte, se recibió una donación de $500.000 de la señora Olga Beatriz Aranga de 

Pérez, residente en Medellín. Como reconocimiento, se acordó enviarle una carta de 

agradecimiento y un calendario.  

En términos de gestión comunitaria, se han sostenido conversaciones con el abogado del 

predio colindante para verificar los límites. Se identificó la necesidad de formalizar la 

segregación de los predios, ya que el impuesto predial sigue calculándose de manera global 

para un área que involucra a siete propietarios, ninguno de los cuales está pagando el 

impuesto de manera individual.  

Asimismo, se requiere cubrir el costo de la evaluación del concepto por parte de la CVC 

para determinar los posibles usos del predio. Adicionalmente, es necesario instalar un aviso 

informativo que indique que el predio pertenece a Biodiversa.  

6.4. Alianzas: Agua para Todos  

Durante 2024, con el proyecto de “Compensación ecológica a través de la restauración de 

ecosistemas en las cuencas Arroyohondo y Cali”, se logró el mantenimiento de 12,5 

hectáreas mediante procesos de restauración ecológica y erradicación de especies 

invasoras.  

6.5 Consejo Comunitario de la comunidad negra de Chucheros - Ensenada El Tigre  

Valor: $450.000.000 más IVA  

Objetivo: Fortalecimiento de un proceso integral de conservación, restauración ecológica 

y uso sostenible de los recursos naturales del Consejo Comunitario de la comunidad negra 

de Chucheros - Ensenada El Tigre.  



A finales de 2024, se dio inicio al proyecto “Fortalecimiento de un proceso integral de 

conservación, restauración ecológica y uso sostenible de los recursos naturales del Consejo 

Comunitario de la  

comunidad negra de Chucheros - Ensenada El Tigre”, con un plazo de ejecución de seis 

meses. Como parte de esta iniciativa, se estableció una alianza con CEMarin, que brindará 

acompañamiento al proceso desde su experticia en ecosistemas marinos y su relación con 

la dinámica costera, la geomorfología y la oceanografía.  

Este proyecto, permitió establecer una alianza con CEMarin para la formulación de 

proyectos conjuntos, en los cuales el componente de capacitación y fortalecimiento 

comunitario estarían a cargo de Biodiversa.  

6.6. Otras Acciones  

Se inició el año con la participación en el consorcio Riberas de Pance. Se asistió a cinco 

eventos de captación con el apoyo de Hernando Díez, Claudia Buitrago, Gian Carlo 

Sánchez, Luz Ángela Forero y Ángela María Salazar, logrando un ingreso de $6.800.000.  

Otras gestiones incluyen la capacitación a docentes del Valle del Cauca del SUTEV, gracias 

a la alianza con Maestro del Agua; además de la participación en distintos foros y 

actividades durante la COP16.  

6.7. Participación y Representación  

Biodiversa participó en la estrategia de comunicación “Custodios de la Biodiversidad”, 

construida de manera colaborativa con socios de CEPF en los Andes Tropicales. Asimismo, 

se articuló con la Mesa de Educación Ambiental y el Colectivo Río Cauca para liderar la 

agenda académica en la Zona Verde de la COP16. También participó en la Declaratoria de 

Inírida, un proyecto legislativo presentado ante el Congreso de la República.  

Otras instancias de participación incluyen:  

● Mesa Técnica Bosque de San Antonio (Raúl Rodríguez, Luz Ángela Forero, Santiago 

Sierra)  

● Alianza por los ríos de Cali (Santiago Sierra)  

● Mesa SIDAP (Raúl Rodríguez y Santiago Sierra)  

● Comité de Gestión PSA Tuluá (Raúl Rodríguez y Santiago Sierra)  

● Plataforma Colaborativa Alto Cauca (Carolina López, Luz Ángela Forero, Santiago Sierra)  

● Mesa de Ecobarrios (Raúl Rodríguez)  

● Mesa de Gobernanza de los Territorios del Agua (Carolina López)  

 



Finalmente, se menciona la necesidad de establecer una lista de actividades y delegados 

con voz y voto en estos espacios para la toma de decisiones, diferenciando claramente las 

decisiones que requieren aprobación de la asamblea y aquellas que pueden ser 

gestionadas desde la vocería técnica delegada.  

 

      

SANTIAGO SIERRA PAZ       
Representante Legal        
 
El Informe de Gestión del año 2024 del Representante Legal es Aprobado por unanimidad 
por todos los asociados presentes en la reunión 


